
市场市场 B09B09FORTUNE财富FORTUNE财富FORTUNE财富FORTUNE财富B08
2018年8月10日

市场
广告

责任编辑 雷军虎 美编 徐哨 照排 余佳维 校对 诸新民

2018年8月10日2018年8月10日

传统菜市场能否从强劲的新对手们手里夺回年轻人的
心？对于这个问题，说着“菜市场是夕阳产业的”80后管
理者陈晓璐的看法要更加乐观些。

她认为，传统菜市场并不一定在新的竞争中铩羽而
归，而有着自己独特的优势，比如菜品新鲜、单价低、还
有一定的社交场景。

“就我个人而言，如果有时间，我仍然愿意逛菜场。”
陈晓璐说。“你来到熟悉的摊贩，面对面跟他沟通，挑
拣，讨价还价，甚至跟经常一起买菜的老朋友聊天——菜
场作为一个区域必不可少的基础设施，凝聚着一方空间的
共同记忆，已不仅仅是一个消费场所。”

而几公里外的联心菜市场成立初期的一个小插曲，某
种程度上也印证了陈晓璐对于传统菜市场的信心。

2012年，在宁波鄞州区的联心菜市场正式投入运营之
前，出于城市管理与城市形象建设的考量，区商务局原本
倾向于将市场定位为超市化菜场，但附近居民则倾向于将
菜场定位为传统的农贸市场，认为传统农贸市场品类更丰
富、东西更新鲜、价格更实惠。

交给运营方的课题，则是如何把握这份“独特”，挖
掘出更多的消费场景。对于这一点，菜场运营方和政府都
有诸多构想，一个共识是奔着更强的体验感而去。”

华严菜场所属的菜市场经营管理分公司内部正在进行
一个课题研究——未来什么样的菜场是大家想要的菜场？
陈晓璐认为，菜场也应该往邻里中心的方向走。“从1.0的
马路菜场时代，到2.0的标准化菜场时代，到今天，3.0版
本的菜场，应该为消费者们提供更丰富的业态。”陈晓璐
说。

在这一点上，胡丰安与陈晓璐的想法类似。在菜场之
外，胡丰安也正在筹备一个涵括日湖菜场的邻里中心项
目，把诸多城市生活的功能汇聚到一个空间——当然也包
括菜场。他有一个比较容易实现的小目标，向新零售“前
辈”盒马学习，在菜场中引入现做海鲜的档口。“我们也
要积极吸取那些新竞争对手的积极部分，比如他们对线下
消费场景的重视。”胡丰安说，他透露，这个档口也正在
规划当中，预计不久以后就可以与消费者见面了。

除此之外，智慧菜场的布点布局，也会给未来的传统
菜市场带来更多的想象空间。陈晓璐说：“等智慧菜场的
布局进一步完善，各商户的结算统一接入市场，从而获取
商户的一些数据。下一步，就可以依靠这些数据去打通供
应链。举个例子，通过这些数据，我们可以掌握第二天菜
市场需要多少斤白菜，然后通过我们去跟统一蔬菜公司谈
价格，这样一来肯定比经营户自己分散去谈拿到的价格更
低。一来，方便了他们，二来，我们也可以从中赚取些许
差价，这是一个双赢的设想。”

各种O2O生鲜业态
在宁波兴起
传统菜场

试图重新拉回年轻人
见习记者 马欣宜 实习生 王雯萱

通讯员 王文强 陈晓璐

下午五点，刚下班的小红打
开盒马鲜生APP，挑选当晚做饭
需要的肉、菜以及几样时令水
果，在线付好钱。五分钟以后，
她收到一条负责为她送货的快递
员的名字与联系方式，并承诺一
小时内送达的短信。六点，小红
和她购买的菜几乎同时到家。

诸如盒马鲜生、超级物种、
M6生鲜等O2O生鲜业态在宁波
兴起，使得大批像小红一样的年
轻消费者从宁波传统农贸市场流
向菜市场“新物种”。小红坦
言，现在她几乎已不再去菜市场
了。

但她或许不知道的是，许多
传统菜场也已悄然改头换面，不
再是人们刻板印象中的模样。他
们正通过创造更好的购物环境、
更强的购物体验、更丰富的
SKU，试图把像小红这样的年轻
人重新拉回小菜场。

2017年，在升级改造传统农贸市场的愿景下，有着二十
多年历史的华严菜市场经历了一轮凤凰涅槃，由宁波商贸集团
下属的宁波市菜篮子工程有限责任公司菜市场经营管理分公司
统一运营，包括总经理陈晓璐在内的10余个管理人员，负责
华严、甬港、南苑三家菜场的全部运营工作，改变了过去由

“一个菜场场长带领一个团队”的传统农贸市场管理模式。新
团队到任的第一件事，就是大刀阔斧整治菜场内外环境，通过
优化分区、明确制度、落实责任，解决了这一困扰老菜场多年
的沉疴旧疾。

从硬件入手，改善菜场环境，是许多想要改造升级的传统
菜场迈出的第一步，但想要应对诸如盒马鲜生、超级物种等快
速崛起的农贸行业“新物种”，仅迈出这一步远远不够。

采访过程中，陈晓璐接了一个电话，被告知自己在某生鲜
网站上定的松茸送到家了。她觉得这个小插曲很有趣，颇有些
象征意义，“我跟你探讨怎么把传统农贸市场做得更好，自己
却也不可避免被新业态吸引过去，不得不承认，传统农贸市场
是个夕阳产业了。”她直言不讳地说。

身为三家菜场的运营者，这种消费习惯的变化也切实地发
生在自己身上，也让她更加深刻地理解了传统农贸市场的处
境。也是基于陈晓璐的个人经验——有时候想买些高档的食
材，超市和传统菜场确实都没法满足需求——2017年，华严
菜场尝试性地引进了一些高档的SKU，比如三文鱼、帝王蟹，
还有一些品牌黑猪肉，都获得了不错的反响。“站在消费者角
度，我们给顾客提供更丰富的品类，也是在为他们创造更好的
消费体验。”

除此之外，智慧菜场的建设也为传统菜市场带来了新气
象。

商务委相关负责人透露，下一步，将以便民智慧示范菜市
场建设为标杆，加大传统农贸市场转型升级力度，目前智慧菜
市场项目已经在联心菜市场、华严菜市场、日湖菜市场宁波多
个菜市场进行试点，投放了一批最新的智慧秤。未来将从“布
局合理、设施完善、管理长效、计量标准、智慧支付、追溯完
备、基地对接”七个方面进行改造升级，加快推进肉菜流通追
溯系统升级改造，实现肉菜二维码追溯应用，将产地、批发、
零售、电子支付等信息形成完整的信息追溯链条。

比政策规划更先一步，民营菜场日湖菜市场则已经落实了
整套智慧菜场的设备，总经理胡丰安说：“我们想做出一个样
板，让大家直观地看到，智慧菜场可以带来什么样的新场景。”

胡丰安曾经是律师，后来从事地产开发工作，两年前，他
和台湾合伙人一起拿下了日湖菜场地块，并开始着手菜场的建
设。除了从他的台湾合伙人那里吸取关于垃圾分类、菜场分区
和管理的先进经验外，胡丰安不遗余力地推进智慧菜场的建
设，前后总共投入80万元。对自己建设智慧菜场的初衷，胡
丰安说：“在很多城市，已经有许多智慧菜场建设的经验可供
参考，我们观察下来，觉得这是一个市场的各个主体都可以受
益的事情。作为运营方来说，我们可以更好地监控和管理各个
商贩的经营活动与行为，对消费者来说，追溯系统完善后菜品
的质量与产地一目了然，吃得更加放心，而商贩也最终将从良
性的竞争氛围中受益。”

改造升级传统菜场

大家想要什么样的菜场
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华严菜市场改造后。


